
第四批国家组织高值医用耗材集采 11 月 30 日在天津开标， 并产生拟

中选结果：覆盖人工晶体、运动医学相关高值医用耗材 30 个品种，拟中选

产品平均降价 70%左右。

拟中选产品有哪些？ 患者受益几何？ 在第四批国家组织高值医用耗材

集采开标现场，记者采访了权威专家和业内人士。

◎看点
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◎视点

道歉信

经贵阳市观山湖区人民法院 （2021）黔

0115 民初 14493 号民事判决书判决，任宇航需

对周紫清女士进行公开道歉。 因任宇航未在法

定期限内履行道歉行为，经贵阳市观山湖区人

民法院决定， 以代履行的方式进行公开道歉，

道歉内容如下：

致周紫清同志的道歉信———我叫任宇航，

于 2021 年 8 月 18 日未经周紫清同志同意在本

人加入的“富婆俱乐部” 微信群内公开周紫清

同志的照片， 侵害了周紫清同志的肖像权，在

此向周紫清同志深表歉意，并公开向周紫清同

志赔礼道歉。

道歉人：任宇航

此次集采覆盖人工晶体、运动医学相

关高值医用耗材，主要包括治疗白内障用

的人工晶体、粘弹剂；治疗肌肉、韧带、软

骨等损伤的锚钉、固定钉、固定板、缝线等

固定物，人工韧带，半月板修复耗材以及

人工合成骨、异种骨骨类重建物等。

“这次集采价格降幅整体符合预

期， 其中运动医学类是第一次进入集

采。 ” 国家组织高值医用耗材联合采购

办公室主任张铁军介绍，其产品类别比

较宽泛， 既符合医疗机构的临床需求，

同时通过降价也使得相关技术和产品

的可及性进一步提高，让患者用上更适

宜的产品。

国家组织高值医用耗材联合采购

办公室副主任高雪介绍， 人工晶体类、

运动医学类的产品属于患者临床经常

用的产品。 比如人工晶体在白内障手术

当中是必须进行置换的，半月板、人工

韧带等也是患者在运动损伤、劳动损伤

需要修复时常用的耗材。

此次集采拟中选产品平均降价 70%

左右， 其中人工晶体类耗材平均降价

60%， 预计每年可节约费用 39 亿元，运

动医学类耗材平均降价 74%， 预计每年

可节约费用 67亿元。

此前，人工关节、骨科脊柱等产品

已进行国家集采，创伤类耗材由跨省联

盟开展集采。 第四批国家组织高值医用

耗材集采纳入运动医学类耗材产品，意

味着骨科四大类高值医用耗材基本实

现集采全覆盖。

覆盖30个品种

价格大幅降低

第四批国家组织高值医用耗材集采看点

据介绍， 此次集采有 128家企业进

行了申报，基本上取得了医疗器械注册

证的企业都进行了投标， 最终有 126 家

企业拟中选，中选率 98%。

此次集采规则更加精细化、科学化，

包括设置了分单元分别竞价， 即综合考

虑医疗机构需求、 企业供应意愿和供应

能力等因素，将企业按照 A、B 竞价单元

进行申报；在分量规则方面，按照量价挂

钩要求， 中选产品按照报价由低到高进

行排名，根据排名先后梯度分配基础量。

路云将此次集采规则亮点归纳为

“巧规则、稳临床、促创新” ，“此次集采

设计了多种拟中选规则，增加企业中选

机会，同时对报量大的医疗机构也给予

了更多选择空间，对临床疗效和功能确

有改善的创新产品也给予一定加成。 ”

“从现场来看，能感受到国产企业

报价更加理性，进口企业参与度和积极

性进一步提高。 ” 首都医科大学国家医

疗保障研究院院长助理蒋昌松说。

“这次国家集采的方案比较严谨，

我们参加了大部分产品类别的投标。 ”

大博医疗科技股份有限公司投标代表

说，从规则设置能感受到这次集采是通

过以价换量，让更多企业参与到市场良

性竞争中。

据悉，全国患者将于 2024 年 5、6 月

用上降价后的中选产品。

据新华社

按集采前价格计算，此次集采产品

的市场规模约 155亿元， 其中人工晶体

类耗材 11个品种 65亿元， 运动医学类

耗材 19个品种 90亿元。

据介绍，市场占有率高的国内外头

部企业均有产品中选这次集采，产品供

应比较丰富多元。

“运动医学的纳入，使得集采基本

覆盖了骨科所有类别，促进骨科类手术

费用的下降。 ” 中国药科大学医药价格

研究中心主任、教授路云说，这次集采

将给需要进行骨科手术的患者带来福

利。

路云介绍，在人工晶体方面，这次

集采主要覆盖人工晶体所有类别的全

系列产品，包括单焦点晶体、双焦点晶

体、三焦点晶体、景深延长晶体等。 例

如，美国爱尔康公司今年新上市的景深

延长晶体从 1.1 万元 / 个降至 3500 余

元 /个， 美国强生公司的新一代单焦点

晶体从 1万元 /个降至 1100余元 /个。

“多元的企业供给稳定了医疗市

场。 ” 南京大学卫生政策与管理研究中

心主任顾海说，不同于药品，耗材会留

在人体内， 所以更为强调临床稳定，尊

重医疗机构的使用习惯，这次集采主要

是在既有市场中进行调整，而不是在价

格上的恶性竞争。

集采竞争更温和 企业中选率 98%

临床供应丰富 惠及更多患者

涉及 30个品种 耗材集采覆盖进一步扩围

■核心提示

据新华社电 随着全国多

地遭遇寒潮天气、 气温骤降，

呼吸道疾病进入冬季高发期。

当前呼吸道疾病流行情况如

何？ 记者采访了相关专家。

中国疾控中心免疫规划

首席专家王华庆介绍， 近期，

我国呼吸道疾病流行过程中

监测的结果显示，目前监测到

的病原以流感病毒为主。

针对当前有关呼吸道疾病

“叠加感染” 的问题，北京市呼

吸疾病研究所所长童朝晖表

示，“叠加感染”不是今年新出

现的问题， 即便某些病人身上

分离出多种病原微生物， 这些

微生物也未必都致病。

“实际上，冬季一直是呼

吸道疾病高发季节，过去我们

不太关注， 其实每到冬季，呼

吸道疾病的微生物分离出现

两三种都很正常。 ”童朝晖说，

检测出两三种微生物，不一定

都是致病菌，还需要靠临床大

夫通过患者的病原学检测、影

像学以及其他检验化验进行

综合分析。

据了解，国家卫生健康委

会同国家疾控局正持续开展

呼吸道疾病监测和形势研判，

要求各地科学统筹医疗资源，

落实分级诊疗制度，及时向社

会公开、更新儿科、发热门诊

等医疗机构信息， 做好学校、

托幼机构、养老院等重点人群

密集场所疫情防控。

呼吸道疾病“叠加感染”

不是今年新出现

新华社北京 11 月 30 日电

商务部新闻发言人束珏婷 11

月 30 日说，截至目前，全国示

范步行街数量已达到 19条，商

务部将继续指导各地推动已

有步行街设施改造和业态升

级， 更好满足居民品质化、多

元化的消费需求。

束珏婷在商务部当天举

行的例行新闻发布会上介

绍，近日，哈尔滨中央大街、

石家庄湾里庙、青岛台东、合

肥淮河路、宁波老外滩、福州

三坊七巷、厦门中山路、昆明

南屏等 8 条步行街被确认为

第三批全国示范步 行 街 。

2020 年 6 月以来， 商务部将

哈尔滨中央大街等纳入了全

国步行街改造提升试点，会

同各地“一街一策” 制定工

作方案， 扎实推进改造提升

各项任务。

束珏婷表示，改造提升后

的步行街呈现出明显变化。 各

步行街优化街区环境，呈现出

美丽舒适、各具特色的街区风

貌，在提升购物、餐饮等传统

业态的同时， 引入沉浸式、体

验式新兴业态，打造多元消费

场景。 各步行街还不断完善工

作机制，引导各方主体共同参

与改造提升，形成共商共治共

享的管理模式。

“8 条示范步行街累计引

入城市首店 162 家、 旗舰店

154 家， 中华老字号品牌 46

个，国内国际品牌 6300 余个，

消费者和商户平均满意度均

达到 90%以上。 2023 年 1 至

10 月，客流量、营业额同比分

别增长 53.3%和 31.0%。 ” 束

珏婷说。

我国将推动步行街改造升级
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